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1) LAVORO E ATTIVITA’ PRODUTTIVE

Anche se si è ben consci del fatto che il potere di manovra dell’amministrazione in

tema di rilancio dell’economia ha molti limiti, soprattutto in questa fase di

post-pandemia, andranno comunque fatti tutti gli sforzi e impiegate tutte le energie

perché ai nostri cittadini e soprattutto ai più giovani siano offerte nuove opportunità

di lavoro.

Si vuole porre attenzione in particolare ai seguenti interventi:

- specializzare i servizi forniti dall’informa-lavoro per rendere più efficace l’incontro

tra domanda e offerta di lavoro coinvolgendo le aziende del territorio;

- promuovere il recupero delle aree dismesse a fini occupazionali; potrebbero infatti

essere appetibili per aziende dei diversi settori, purché le nuove produzioni siano

sostenibili ed a basso impatto ambientale;

- ampliare le competenze e i compiti di Nave Servizi, società di proprietà comunale,

attualmente impiegate nella gestione della farmacia comunale, conferendo altri

servizi quali: energetici, cimiteriali, manutentivi…;

- tutelare il territorio valorizzando le attività agricole, vivaistiche e silvo-pastorali;

- promuovere e sostenere corsi per agricoltori ed hobbisti su potature, giardinaggio,

produzioni ortofrutticole;

- pur riconoscendo a Duferco Sviluppo ed al sindacato di aver accompagnato senza

eccessivi traumi occupazionali la crisi della ex-Stefana, tramontati i progetti sul

trattamento scorie e recupero rottami ed essendo in fase di valutazione dei Ministri

quello della centrale peaker a turbogas, stimoleremo l’azienda perché metta in

campo progetti sostenibili che riportino in quell’enorme area produttiva “buon”

lavoro e occupazione per la nostra comunità.



Inoltre, è importante per noi sostenere le risorse locali con alcune scelte

promozionali:

- incentivare l’acquisto di prodotti a chilometro zero informando i cittadini

sulle realtà produttive locali;

- pubblicizzare prodotti e progetti locali tramite esposizioni, manifestazioni e

rassegne specifiche che potrebbero trovare la loro collocazione naturale in spazi già

adibiti ad utilizzi commerciali (piazza Martiri della libertà, in futuro ad esempio

presso gli spazi dell’EX-Trafilerie Nave, ecc…);

- identificare il territorio con alcuni prodotti tipici (DECO della Valle del Garza per

prodotti come latte, formaggi, cereali, castagno, miele e vite).

L’Amministrazione si propone di continuare a sostenere l’associazionismo dei

Commercianti di Nave (ACAN), con iniziative comuni effettuate a rotazione nei vari

centri del Paese. Vuole inoltre dare visibilità ai negozi storici del paese con pubblici

riconoscimenti e, vista la nostra conformazione geografica-territoriale e il proliferare

di nuovi centri commerciali nelle vicinanze, ritiene opportuno che a Nave vengano

vietati ulteriori spazi dedicati alla grande e media distribuzione.

Attraverso una campagna informativa già avviata, si prosegue nel contrasto

all’abusivismo.

2) BILANCIO E GESTIONE DELLE RISORSE

In tempi di ristrettezze economiche è obiettivo prioritario continuare l’opera di

razionalizzazione della spesa e di lotta alla dispersione delle risorse, nonché di

contrasto ai fenomeni di elusione ed evasione tributaria. È inoltre necessario fare in

modo che diventi sistematico l’utilizzo degli oneri di urbanizzazione e di altre entrate

straordinarie solo per gli investimenti e quindi coprire le spese correnti

esclusivamente con le entrate ordinarie.

Nei prossimi anni i fondi europei e del PNRR rappresenteranno risorse fondamentali

per il miglioramento del nostro territorio e lo sviluppo di nuovi servizi.



Abbiamo individuato i seguenti obiettivi prioritari da perseguire in questo mandato:

- proseguire nell’attività di accertamento delle situazioni di mancato pagamento

delle tasse e tributi comunali;

- potenziare e promuovere le attività della farmacia comunale della quale il Comune

è socio unico;

- verificare la convenienza di servizi associati con i comuni limitrofi;

- ricercare tutte le opportunità per aumentare l’efficacia e l’efficienza della macchina

amministrativa attraverso nuove collaborazioni con altri enti, cooperative sociali e di

progetto, società pubbliche e private con l’obiettivo di rendere il comune soggetto

“produttore di reddito” (produzione di energia elettrica con fonti rinnovabili ecc…);

- sensibilizzare i cittadini rispetto alle azioni che ognuno può compiere per il

“benessere comune” e per il risparmio delle risorse finanziarie comunali attraverso

una maggior partecipazione alla cura e alla manutenzione degli spazi pubblici;

- si procederà alla stesura del Bilancio Sociale, uno strumento che può

accompagnare tutti, cittadini e amministratori, nella lettura più approfondita dei

fenomeni economico/sociali che attraversano la nostra Comunità a garanzia di una

comunicazione più trasparente sull’operato e sulle scelte dell’Amministrazione;

- valutare la possibilità’ di realizzare il BILANCIO DI GENERE e del BILANCIO

PARTECIPATIVO.

GESTIONE FINANZA AGEVOLATA

Quello della finanza agevolata - ovvero l’insieme dei contributi erogati da enti

pubblici o privati a favore di Comuni, imprese, associazioni e cittadini - è un

universo caratterizzato da grandi opportunità ma al quale, a volte, risulta

abbastanza arduo accedere per molteplici ragioni, costituite principalmente

dalla presenza di svariati enti eroganti, dal frequente cambiamento delle

normative che la regolano, dalla scarsità di informazioni.



Per supplire a tali difficoltà l'Amministrazione impiegherà personale dipendente e

deleghe ad hoc con lo scopo di:

- facilitare la ricerca di fondi esterni a supporto del bilancio Comunale;

- divulgazione dei bandi relativi a contributi pubblici e privati.

3) SERVIZI SOCIALI

È necessario investire nei servizi alla persona nei diversi ambiti per garantire la salute

pubblica e il benessere sociale. Occorre pertanto recepire i bisogni reali del territorio

per poter rispondere in maniera concreta ed organica alle necessità dei cittadini,

valorizzando ogni tipo di risorsa utile al raggiungimento di un benessere condiviso.

L’Amministrazione intende operare azioni volte a istituire servizi efficaci e

rispondenti ai bisogni dei cittadini.

CONSULTA DELLA SALUTE

Stante la positiva risposta della nostra comunità durante la pandemia, è opportuno

organizzare e mantenere servizi che aiutino una popolazione sempre più anziana in

incombenze quotidiane, oggi più difficili da portare a termine (fare la spesa, andare

dal medico, compilare moduli ecc.).

A tal scopo si potrebbe fare ricorso a strumenti economici ad hoc ed al concorso dei

familiari di soggetti bisognosi di aiuto in collaborazione con le associazioni di

volontariato presenti sul territorio (ad es. Alba, COSP ecc…) favorendo l’interazione

tra le diverse realtà ed ampliando la collaborazione con le associazioni di

volontariato e le cooperative sociali.

Riteniamo che sia quindi necessaria la costituzione di una consulta permanente di

cittadini che si occupino di tematiche legate alla salute pubblica per raccogliere

bisogni e necessità della comunità.



CASA DELLA COMUNITA’

In base alla nuova riforma sanitaria, Nave è nelle migliori condizioni per avviare la

“Casa della Comunità”. L’intenzione è di dare più forza alla Sanità territoriale

potenziando gli ambulatori comunali e ampliando i servizi della farmacia ed in

collaborazione con la RSA Villa Fiori nella direzione di una medicina territoriale vicina

ai cittadini come ad es.: infermiere a domicilio per prova pressione, glicemia,

iniezioni ecc...

Attualmente, negli spazi collocati sopra la farmacia comunale, sono presenti i

numerosi servizi, alcuni dei quali già in capo ad ASST.

SALVAGUARDIA E POTENZIAMENTO DEL LIVELLO DI ASSISTENZA FORNITO DAI

SERVIZI SOCIALI DEL COMUNE DI NAVE

Reputiamo che sia fondamentale:

- migliorare il servizio di accoglienza e informazione dei “Servizi alla Persona”;

- favorire la conoscenza delle opportunità di accesso all’assistenza sanitaria, alle

prestazioni previdenziali, alle facilitazioni fiscali proposte in collaborazione con

Comunità Montana, gli Enti di ambito distrettuale e i CAF del territorio;

- sostenere e potenziare l’assistenza domiciliare rivolta ai malati, agli anziani, ai

disabili ed alle persone in difficoltà temporanea, supportando i già importanti servizi

presenti sul territorio (es: Villa Fiori).

SPORTELLO VIVADONNA

Significativo è per noi consolidare, a seguito di valutazioni sul funzionamento ed in

accordo con gli enti sovracomunali preposti, la presenza dello sportello Vivadonna.

SOLIDARIETÀ’ ED ANIMAZIONE SOCIALE

In un contesto post-Covid che ha accentuato l’isolamento e la difficoltà a creare

momenti di socialità si ritiene opportuno:



- favorire politiche di sensibilizzazione volte a recuperare le relazioni tra

individui;

- realizzare eventi di animazione sociale sul territorio, attività culturali e del

tempo libero quali cineforum pomeridiani e gite per gruppi anziani, eventi

aggregativi per adolescenti e giovani.

CONSULTA SOCIALE

È stata creata una rete di collaborazione tra le tante associazioni che operano

sul territorio in ambito sociale. Intendiamo valorizzare questo strumento

partecipativo vista la positiva esperienza costruita in quest’ultimo mandato

amministrativo.

POLITICHE PER LA CASA

Reputiamo importante la più ampia diffusione degli strumenti volti ad aiutare le

famiglie in situazione di difficoltà economica (bando affitti, bando assegnazione

alloggi pubblici di ambito intercomunale…).

La prospettiva auspicata è quella di trovare una formula, in accordo con enti o anche

privati cittadini, per disporre di nuovi alloggi da destinare ad uso sociale in modo da

far fronte alle numerose necessità.

4) POLITICHE GIOVANILI E INFORMAGIOVANI

È di fondamentale importanza raccogliere in un confronto proficuo le realtà che si

occupano di adolescenti e giovani per costruire proposte e patti educativi condivisi a

fronte di situazioni di fragilità, difficoltà e bisogni che emergono nei diversi ambiti

per questa fascia d’età.

È necessario quindi:

- investire energie per continuare il proficuo lavoro svolto dal Tavolo delle



politiche giovanili, rafforzando la collaborazione con la scuola e coinvolgendo le

associazioni che si occupano dei giovani;

-  potenziare il percorso del “Tavolo Istituzionale” avviato negli anni scorsi in

un’ottica di “Collaborazione Educativa” tra i soggetti quali Comune, Scuola, Oratori,

Cooperative Sociali, Associazioni, Forze dell’Ordine con l’obiettivo di creare una rete

di relazioni, proposte e sinergie;

● creare sinergie con i comuni limitrofi con l’obiettivo di creare progetti insieme e

coinvolgere tutti gli attori che si dedicano all’educazione dei nostri figli (società

sportive comprese);

- incentivare l’impegno dei giovani nelle attività di volontariato coinvolgendoli in

attività istituzionali;

- proseguire nell’adesione ai progetti di Servizio Civile Volontario, che offre ai giovani

l’opportunità di lavorare a favore del proprio territorio;

- confermare l’attività dell’informa-giovani (con il ricorso alle nuove tecnologie) ed

eventuale potenziamento con l’ausilio della biblioteca comunale.

5) OPPORTUNITA’ LAVORATIVE

Porre maggiore attenzione sulle opportunità che vengono fornite dai vari bandi di

Regione Lombardia e di altri enti che possono costituire un aiuto concreto per poter

aumentare i fondi a disposizione dei vari progetti sociali e possono essere un aiuto

economico effettivo per le famiglie della nostra comunità. Impegnarsi nella

diffusione e nella pubblicazione degli incentivi a disposizione in modo che possano

raggiungere tutti gli utenti che presentano i requisiti essenziali.

6) FUORI DAL COMUNE

Molti strumenti informativi e partecipativi sono stati introdotti in questi anni,

prevalentemente le consulte di cittadini (culturale, dello sport, sociale ecc…).



Riteniamo, tuttavia, che siano da prevedere momenti di incontro tra gli

amministratori e i cittadini delle diverse contrade (quantomeno a Muratello,

Monteclana, Nave centro, Cortine) da calendarizzare tra la primavera e l’estate di

ogni anno, oppure in più occasioni.

Lo scopo degli incontri è la partecipazione attiva dei cittadini alla vita pubblica per

confrontarsi, raccogliere idee, proposte, suggerimenti e criticità del territorio.

L’Amministrazione si prefigge, in termini più generali, l’obiettivo di migliorare sempre

di più la comunicazione con i cittadini, la risposta ai bisogni e l’ascolto delle necessità

per una corretta presa in carico delle richieste da parte degli uffici.

7) DIRITTI, PACE, INTEGRAZIONE

L’Amministrazione intende promuovere iniziative di sensibilizzazione e di

approfondimento delle tematiche riguardanti la parità di genere, la violenza sulle

donne e il femminicidio, cercando di incrementare la conoscenza della cittadinanza

sul tema dei diritti civili e delle pari opportunità. Inoltre, si continuerà a aderire ai

“Sindaci per la pace”, associazione creata dai sindaci di Nakasaki e Hiroshima per la

messa al bando delle armi nucleari coinvolgendo anche l’Istituzione scolastica.

Si rinnova la partecipazione e adesione al Coordinamento provinciale degli enti locali

per la pace e la cooperazione internazionale.

Per quanto riguarda le politiche di integrazione vi è l’intento di continuare la

collaborazione con le associazioni del terzo settore operanti nel territorio promotrici

di eventi e iniziative di sensibilizzazione.

8) VIGILANZA, CONTROLLO E SICUREZZA

Dopo la sistemazione e l’ampliamento, con fondi comunali, della Caserma dei

Carabinieri, è necessario aumentare l’organico della polizia locale e dotarla di nuovi

strumenti tecnologici e nuovi spazi adeguati presso la palazzina della Ex Trafilerie

Nave. Si intende inoltre proseguire la collaborazione con le Guardie ecologiche della



Val Trompia per sensibilizzare alla conoscenza e al rispetto del territorio di Nave, per

un migliore controllo e per sanzionare eventuali comportamenti scorretti. Si

valuteranno installazioni di nuove telecamere per il contrasto all’abbandono rifiuti.

9) PUBBLICA ISTRUZIONE

Riteniamo il buon funzionamento dell’istituzione scolastica fondamentale come

luogo di formazione e di preparazione alla cittadinanza attiva, in relazione aperta con

la comunità.

Riteniamo fondamentali le seguenti scelte amministrative:

- mantenere attivi i poli scolastici presenti sul territorio dato che le diverse scuole

sono felicemente collocate nelle frazioni e contribuiscono a vivacizzarle;

- mantenere contatti significativi tra Amministrazione, organi scolastici e famiglie;

- salvaguardare il volto plurale dell’offerta formativa nel nostro Comune,

promuovendo in particolare la scuola pubblica;

- organizzare una campagna informativa e di sensibilizzazione rivolta alle famiglie, al

fine di far sempre più conoscere e valorizzare i servizi scolastici;

- continuare a perseguire l’importante obiettivo di offrire opportunità alle famiglie:

ampliamento del pre e post scuola, spazi mensa aggiuntivi, attività pomeridiane di

compiti e studio (servizi che aiutano in particolar modo i genitori che lavorano);

- continuare a mettere risorse nel piano di diritto allo studio per affrontare il

problema della dispersione scolastica con particolare attenzione e sostegno, anche

economico, a quei ragazzi che hanno difficoltà a proseguire il proprio percorso

formativo;

-  continuare nella promozione di iniziative come piedibus;

- proseguire con la ricca offerta progettuale proposta nel piano del diritto allo studio:

cittadinanza attiva, attenzione all’ambiente e sinergia con le realtà del territorio;

- organizzare visite guidate alle eccellenze produttive del territorio come supporto

all’orientamento formativo, in previsione di una scelta professionale futura.



Inoltre, il calo demografico rende necessario intervenire con urgenza per fare in

modo che le scuole paritarie, in particolare le fondazioni, uniscano le forze,

competenze e risorse economiche in un unico ente, in modo da garantirne la

continuità e la qualità formativa.

Infine, riteniamo obiettivo prioritario proseguire nella valorizzazione e promozione

dell’offerta formativa della scuola pubblica e continuare a migliorare gli spazi interni

ed esterni della bellissima scuola dell’infanzia statale Gianni Rodari.

Nell’ambito dell’educazione permanente si vuole continuare a promuovere proposte

formative rivolte ai genitori su temi emergenti per le varie fasce d’età. Si intende

continuare la collaborazione con il CPIA e le cooperative del territorio per la

promozione di corsi per adulti.

10) CULTURA

L’obiettivo prioritario è quello di offrire un significativo calendario di appuntamenti

culturali, in costante e proficua collaborazione con le diverse realtà del territorio,

attraverso un utilizzo efficace delle risorse a disposizione.

Per realizzare lo scopo, si vuole porre attenzione in particolare alle seguenti

iniziative:

- proseguire il lavoro della “Consulta della cultura” visto i notevoli risultati raggiunti

in questi anni nel valorizzare le diverse peculiarità del nostro Paese (Fuori Luogo,

rassegne teatrali, Passeggiate per Brescia, Teatro all’aperto, Natale per Cortine,

Moradel de na olta, ecc…);

- avvicinare le fasce più giovani (infanzia, preadolescenza e adolescenza) attraverso

proposte pensate ad hoc con l’obiettivo di offrire occasioni di aggregazione e attività

ludiche oltre che di riflessione e crescita culturale;

- studiare l’opportunità di istituire una Pro Loco con l’obiettivo di promuovere il

territorio ed organizzare eventi, attribuendole anche il compito di sostenere le sagre



storiche del paese, di prevedere un calendario di incontri culturali, mostre, rassegne

teatrali e musicali, presentazioni di libri;

- valorizzare la Pieve della Mitria, Villa Zanardelli, Conche, San Cesario, il parco della

Fornace (VASCA VOLANO) con iniziative culturali e di promozione specifiche;

- cercare collaborazioni e fare rete con altri comuni e aderire alle rassegne proposte

di Comunità Montana Valle Trompia;

- favorire e sostenere corsi per adulti quali: pittura, lingua inglese, linguaggio

audiovisivo, informatica...;

- promuovere iniziative con la nostra biblioteca già attiva in numerose iniziative e

confermare l’adesione del nostro comune al sistema bibliotecario, archivistico,

museale e turistico della Valle Trompia;

- mantenere le convenzioni con la parrocchia di Nave per l’utilizzo a fini culturali e

sociali dei teatri e della chiesetta dell’Annunciata per mostre ed esposizioni;

- raccordarsi con Comunità Montana Valle Trompia per valorizzare le raccolte

etnografiche legate alla civiltà contadina presente presso gli annessi della Pieve della

Mitria in funzione di un museo etnografico della Valle del Garza recuperando anche

il materiale presente presso il Centro di Documentazione di Storia e vita locale “Luigi

Casagrande”;

- progettare un’esposizione “permanente” della storia delle attività produttive di

Nave (carta e ferro);

- avviare e implementare il sito internet comunale sulla storia locale “Storie di Nave”,

attingendo anche a memorie e testimonianze della popolazione;

- continuare a proporre progetti educativi rivolti alle fasce d’età infanzia-anziani con

l’obiettivo di avvicinare le diverse generazioni;

- promuovere l’ART BONUS come mezzo di finanziamento per la valorizzazione e il

recupero del patrimonio storico, artistico, culturale anche da parte di privati

cittadini.



Un’altra grande sfida per il futuro del nostro paese sarà il pieno recupero del sito di

San Cesario. Anche in questo caso il Comune di Nave, a seguito dell'acquisto del sito

della Parrocchia di Nave, ha fatto la sua parte investendo già oltre 250.000,00 € per

la messa in sicurezza. Senza l’intervento di Comune e Parrocchia un patrimonio

pubblico di grande valore storico avrebbe potuto andare perso per sempre. Si tratta

ora di dare un proseguo ai lavori per rendere l’immobile e gli spazi a verde intorno

all’edificio pienamente utilizzabili dalla cittadinanza.

Per l’importanza dal punto di vista storico-archeologico del sito crediamo che la

destinazione d’uso dello spazio non possa che essere di tipo culturale e

associazionistico. È necessario quindi organizzare, anche in relazione al sito

ex-Trafilerie Nave, spazi e bisogni in un piano organico anche al fine della

partecipazione a bandi pubblici e per finanziamenti ad hoc.

11) SPORT E TEMPO LIBERO

Il tempo dedicato alle attività sportive, ricreative e culturali, agli hobby, alla

formazione personale, alle attività di volontariato è risorsa fondamentale e fonte di

arricchimento per una crescita integrale della "persona" e quindi dell’intera

comunità. Obiettivo generale che perseguiamo è per noi quello di favorire la più

ampia partecipazione alle attività sportive, ricreative e culturali del paese.

Riteniamo importante promuovere le seguenti azioni:

- sostenere e far conoscere le diverse forme di sport;

- confermare il ruolo e la funzione della consulta dello sport, luogo di incontro, di

confronto e di collaborazione tra tutte le realtà del nostro comune;

- continuare la collaborazione con la bocciofila della Valle del Garza per iniziative sul

territorio sia all’aperto che al coperto presso il bocciodromo di Bovezzo;

- valorizzare e promuovere la parete di arrampicata presso la Corna della val Listrea;

- provvedere in maniera permanente alla segnalazione del sentiero Tre Santi trail;

- istituire uno sportello di consulenza e di supporto alle realtà sportive del territorio;



- promuovere nuove manifestazioni sportive quali:

a) gara ciclocross;

b) torneo tennis a tappe;

c) torneo tennis per disabili;

d) orienteering;

e) eventi tesi a valorizzare lo skate park e la nuova piastra del villaggio Borano;

- organizzare una rassegna di passeggiate nel territorio alla riscoperta dei molti

sentieri presenti in collaborazione con le associazioni della montagna (CAI…) e

provvedere a raccogliere nel sito internet del Comune le descrizioni dei diversi

itinerari e sentieri;

- continuare la collaborazione con le associazioni che si occupano di salvaguardia del

territorio (venatorie, la protezione civile, antincendio ecc…) per le pulizie dei

sentieri e per le giornate ecologiche con le scuole.

12) URBANISTICA E GOVERNO DEL TERRITORIO

Obiettivo generale è quello di mettere in pratica politiche di salvaguardia e

riqualificazione del territorio, promuovendo uno sviluppo sostenibile a beneficio di

tutti gli abitanti, per un paese bello e vivibile da consegnare alle future generazioni.

Lo sviluppo edilizio e la programmazione urbanistica hanno necessariamente

l’obiettivo di limitare il consumo di suolo. In considerazione della decrescita

demografica, il PGT adottato è in un’ottica di riduzione del consumo di suolo.

Diventa inoltre prioritario privilegiare il recupero delle aree dismesse, la

rigenerazione delle aree degradate e sottoutilizzate. Sarà importante anche attuare

la riconversione di quelle che contrastano con la destinazione urbanistica della zona

(es. attività artigianali in ambito urbano).

Vanno poi intensificati gli sforzi per la riqualificazione e il recupero delle aree

dismesse (ex Afim, ex Fenotti-Comini, Ex Conceria di Piezze, Baumann, Caprim)

consolidando i passi già compiuti ed escludendo comunque, come destinazione



d’uso delle aree in questione, insediamenti produttivi inquinanti e a forte impatto

ambientale o paesaggistico e supermercati di media e grande dimensione.

Le aree a destinazione agricola ancora presenti hanno bisogno di essere tutelate sia

per permettere il mantenimento delle attività economiche ad esse legate sia perché

rappresentano ampia parte del nostro patrimonio naturalistico.

Al tema della casa e alle richieste abitative a prezzi contenuti proporremo adeguate

indicazioni. Accanto al libero mercato crediamo necessario affiancare un’offerta

accessibile anche a quanti hanno minori possibilità: edilizia convenzionata ed

economico popolare, edilizia per l’affitto.

Eventuali nuovi insediamenti produttivi, laddove non trovassero in aree di

rigenerazione adeguata collocazione, vanno individuati attraverso l’utilizzo dello

sportello unico per le imprese, evitando così preventive azioni speculative ed

espansioni ingiustificate della zona artigianale.

Ogni riflessione in merito ad altre nuove edificazioni dovrà tenere conto degli

immobili sfitti e/o invenduti già presenti, compresi i capannoni artigianali. Il recupero

ed un miglior utilizzo degli edifici esistenti è una linea prioritaria da seguire.

13) VIABILITA’

Continua lo studio per realizzare una viabilità alternativa poco invasiva ed

economicamente sostenibile, che riduca il traffico nel centro storico, permetta di

recuperare strutture, edifici esistenti e rivitalizzare i negozi del centro stimolando

maggiore vivibilità e rigenerazione della socialità del paese.

La viabilità del nostro paese è stata studiata in modo approfondito in fase di

adozione del Piano di Governo del Territorio.

È stato commissionato uno studio del traffico che ha confermato un alto flusso di

veicoli in transito dal nostro paese, una elevata percentuale dei quali non

interagiscono con il tessuto economico e sociale del paese. È stata delineata una

strada alternativa alla ex provinciale, ripercorrendo e adattando per la maggior parte



strade esistenti con notevolissimo risparmio non solo economico, ma anche di suolo,

in un’ottica di salvaguardia del territorio.

La rete stradale comunale nella sua complessità va mantenuta al passo con le

esigenze di sicurezza migliorandone la fruibilità da parte di tutti, non solo degli

automobilisti.

14) CENTRI STORICI

La peculiarità paesaggistica di Nave è la presenza sul territorio di contrade che,

avendo conservato buona parte delle loro caratteristiche originarie (edifici storici,

chiese e santelle...), vanno valorizzate e migliorate nella loro specificità storica, con

interventi di riqualificazione e di arredo urbano.

Si puntualizza che, essendo fondamentale preservare alcuni edifici di particolare

pregio all’interno dei centri storici, dovrà essere redatta una mappatura di tali edifici

e sviluppata una normativa ad hoc finalizzata alla tutela e alla conservazione degli

stessi con l’ausilio di esperti del settore del nostro territorio.

Riportiamo alcuni possibili interventi divisi per contrada:

NAVE CENTRO

- conclusa la fase di ammodernamento e abbellimento dell’illuminazione

pubblica, si rende necessario un riordino complessivo dei marciapiedi;

- studio di una migliore riorganizzazione dei parcheggi e posti auto delle zone

limitrofe al centro storico;

- l’attuale amministrazione ha finanziato l’intervento di riqualificazione di Piazza

Marconi, serve ora fare uno studio e trovare fondi adeguati per una riqualificazione

complessiva di Piazza Maria Ausiliatrice;

- centro ed ex oratorio femminile: a seguito della sottoscrizione della lettera di

intenti tra Parrocchia di Nave ed Amministrazione Comunale, dovrà essere

commissionato uno studio per la riqualificazione complessiva del centro storico ed in

particolare degli spazi oggi occupati dall’ex oratorio femminile e dall’ex sede ACLI con



destinazione rivolta prevalentemente alla popolazione anziana e per rispondere ad

altri bisogni di situazioni di fragilità;

- è necessaria la realizzazione di un luogo coperto nel cimitero di Nave dove svolgere

le funzioni religiose e civili;

- realizzazione flesso rotatorio presso la chiesa di S. Rocco;

CORTINE

- prosecuzione dell’opera di arricchimento del parco di Villa Zanardelli con

attrezzature che lo rendano fruibile e sicuro per l’intera cittadinanza;

- realizzazione del progettato collegamento ciclo-pedonale tra via Ronchi bassi e Villa

Zanardelli;

- dopo l’acquisizione dell’area da parte del comune, realizzazione del parcheggio tra

Via Tronto e inizio di via Ronchi Alti;

- realizzazione di una ciclopedonale di collegamento tra il cimitero e via San Marco

che passi a fianco della scuola primaria ora adeguata dal punto di vista sismico;

- recupero e valorizzazione della parte antica del cimitero di Cortine;

- lavorare sul miglioramento della sicurezza stradale di via Zanardelli;

- migliorare il collegamento pedonale dosso Cortine-Bovezzo;

MURATELLO

- potenziamento e riqualificazione del parco del Garza con nuove attrezzature;

- riordino delle strade e dei marciapiedi della contrada;

- interventi sulla scuola primaria A. Frank con interventi di riqualificazione interna ed

esterna;

- studio di una riqualificazione del nucleo storico di Muratello, ora migliorato con la

nuova illuminazione pubblica (ad esempio: studio di fattibilità per un rifacimento

della pavimentazione);

- proseguimento della pista ciclabile Pieve della Mitria - Santa Giulia;

- acquisizione dell’area delle ex Famiglia Cooperativa per ampliamento degli spazi a

verde e parcheggi antistanti l’Oratorio di Muratello;



- sistemazione valorizzazione anfiteatro;

SAN CESARIO

- congiuntamente al recupero dell’edificio annesso alla chiesa, per destinarlo ad

attività socio-culturali, ed alla risistemazione dell’antico brolo circostante quale

spazio di verde pubblico attrezzato, si prevede la riqualificazione anche dell’antico

ponte romanico e uno studio per reperire nuovi posti auto;

- collegamento ciclabile tra la chiesa parrocchiale e la chiesa di San Cesario;

MITRIA

- sistemazione pista ciclabile tratto Pieve della Mitria – San Rocco (parte della più

ampia pista ciclabile Santa Giulia - Mitria);

- implementazione parco giochi e studio di eventuali altre aree attrezzate;

- dismissione di via Bologna nel tratto prospiciente le proprietà della ex-Stefana e

realizzazione strada alternativa che colleghi via Bologna e via Carbonini;

- sistemazione parcheggio sterrato antistante la pieve della Mitria;

MONTECLANA

- dopo aver acquisito l’area verde adiacente la chiesetta di Monteclana,

riqualificazione della stessa con giardino pubblico e potenziamento dei parcheggi

esistenti;

- riqualificazione architettonica della palazzina posta all’angolo via Monteclana /via

Ospitale;

- realizzazione di una ciclabile (già inserita nel PGT adottato) di collegamento tra il

centro socio-culturale Bussacchini e la chiesetta di Monteclana;

- prosecuzione dei lavori di valorizzazione della val Listrea con adeguata segnaletica e

sistemazione del parcheggio di Piezze;

- nell’ambito della riqualificazione della ex conceria Andri, prevedere possibilità di

parcheggi e l'installazione di bacheche informative, mappe, ecc… per valorizzare e

far conoscere i percorsi del nostro bellissimo territorio.



15) OPERE PUBBLICHE

Reputiamo importante, vista l’esperienza di questi dieci anni, proseguire la

mappatura di tutte le infrastrutture comunali: edifici, strade, parcheggi, ponti, parchi

e tutto il patrimonio pubblico del Comune.

Ciò si rende necessario al fine di programmare al meglio gli interventi di

manutenzione ordinaria e straordinaria, valorizzando le strutture comunali.

OPERE PUBBLICHE PER I SERVIZI SOCIALI

1. EX ORATORIO FEMMINILE

L’intenzione è di dedicare questo spazio agli anziani e alle persone disabili ampliando

e differenziando l’offerta dei servizi in armonia e accordo con l’RSA (ad esempio:

minialloggi-centro diurno). Si è aperto un confronto sulla rigenerazione di questo

stabile tra l'Amministrazione Comunale, la Parrocchia di Nave, la Fondazione Villa

Fiori e soggetti del terzo settore.

La collocazione in pieno centro del paese dello stabile può favorire l’accesso e la

fruibilità dei servizi proposti, facilitare l’integrazione dei servizi offerti e migliorarne

la qualità.

2. PALAZZINA DELLA EX-TRAFILERIE NAVE

Il recupero di quest’area dismessa è finalizzata a raccogliere diversi servizi rivolti alla

cittadinanza e a creare nuovi spazi aggregativi rivolti a varie fasce d’età. Diverse sono

le proposte per la sua riconversione che necessitano un reale studio di fattibilità in

armonia con una pianificazione generale della distribuzione dei servizi sul territorio:

a) CENTRO AGGREGAZIONE PER ANZIANI

desideriamo creare un centro di aggregazione, fornito di una sala polivalente e una

cucina, a disposizione dei gruppi della terza età del territorio;

b) SEDE POLIZIA LOCALE

vogliamo riservare uno spazio adeguato a una nuova sede della Polizia Locale

all’interno di un polo di servizi accessibile alla popolazione e centrale nel paese. Ciò



permetterebbe di liberare gli spazi attualmente occupati dalla polizia locale per un

ampliamento di quelli a servizio della biblioteca comunale.

OPERE PUBBLICHE PER LA SCUOLA

1. SICUREZZA DEGLI EDIFICI

Dopo l’intervento effettuato sulla scuola Primaria Borsellino e Falcone di Cortine e

l’efficientamento della copertura della scuola Secondaria Galileo Galilei di Nave, è

nostra intenzione proseguire il lavoro di efficientamento e messa a norma, sismica

ed antincendio dei vari plessi scolastici.

2. VALORIZZAZIONE SPAZI ESTERNI DEI PLESSI SCOLASTICI

Le scuole nelle nostre frazioni hanno spazi esterni e giardini che ci piacerebbe

attrezzare per renderli più accoglienti e funzionali alle esigenze degli studenti.

3. CREARE NUOVI SPAZI DEDICATI - SALA STUDIO PER STUDENTI

Riteniamo opportuno adibire la Sala civica XXVIII maggio a supporto delle attività

della biblioteca come sala studio per studenti.

OPERE PUBBLICHE PER LA CULTURA

1. EX-TRAFILERIE NAVE - CAPANNONI.

Il recupero di quest’area dismessa è finalizzata a raccogliere diversi servizi rivolti alla

cittadinanza e a creare nuovi spazi aggregativi rivolti a varie fasce d’età. Diverse sono

le proposte per la sua riconversione che necessitano un reale studio di fattibilità in

armonia con una pianificazione generale della distribuzione dei servizi sul territorio.

Si valuta la possibilità di realizzare un auditorium/sala polifunzionale con capienza

“intermedia” di 200 posti (mancante attualmente a Nave stante la presenza di spazi

molto più capienti, oppure, viceversa, molto ridotti) in uno dei capannoni della

EX-Trafilerie Nave come luogo multifunzionale per iniziative di vario genere.

2. SAN CESARIO - ANNESSI



Per quanto riguarda la chiesa di San Cesario ed annessi, si intende operare in sinergia

con la proprietà, la Parrocchia di Nave, per far sì che il sito diventi polo di attività

culturali del nostro Comune, anche alla luce delle recenti scoperte archeologiche di

cui sono stati pubblicati gli atti dell’importante convegno di studi tenutosi nel mese

di aprile 2021.

3. ANFITEATRO DI MURATELLO

Si valuta l’opportunità di sistemare lo spazio dell’anfiteatro per incentivarne l’utilizzo

con rinnovate proposte culturali, musicali, cinematografiche.

4. ARCHIVIO COMUNALE

Viste le carenze dal punto di vista della conservazione documentale e la distanza

rispetto al Municipio dell’attuale archivio storico comunale, si ritiene opportuno

studiare la fattibilità e i costi per la realizzazione di un archivio automatizzato presso

la sede comunale collegato all’ufficio Anagrafe e con sala consultazione per storici e

studenti al piano seminterrato del Municipio.

OPERE PUBBLICHE PER LO SPORT

1. AREE GIOCHI

Si vuole acquisire parte dell’area della ex “Stefana S.p.A.” alla Mitria per posizionare

in zona abitata il parco giochi per bimbi.

2. CAMPO DI VIA CAPRA (CAMPO ED AREA FESTE)

È stato avviato il piano di ristrutturazione dell’impianto sportivo di via Capra, come

da studio di fattibilità recentemente approvato (realizzazione pista da ballo,

spostamento recinzione, riordino spogliatoi ecc…).

3. CAMPO DI VIA PREDENNO

Realizzata l'installazione dei fari led e le altre importanti opere realizzate, si prevede

il riordino e l’ammodernamento degli spogliatoi.

4. PARETE DI ARRAMPICATA COPERTA



Si valuta la realizzazione di una parete di arrampicata in una struttura coperta,

(Ex-Trafilerie Nave, oppure altro luogo individuato in collaborazione con la Consulta

dello Sport).

5. CAMPO DA PADEL

Si vuole avviare uno studio di fattibilità per la realizzazione di un eventuale campo da

padel nell’area Ex-Trafilerie Nave, oppure in altro luogo, come il Centro Tennis Nave

individuato in collaborazione con la Consulta dello Sport.

6. GIOCO DELLE BOCCE

Si ritiene opportuno valutare convenzioni con privati per la riapertura e l’utilizzo di

campi da bocce non più utilizzati, oppure sottoutilizzati ed avviare un eventuale

studio della reale necessità di un campo comunale in un luogo da individuare con la

collaborazione della Consulta dello Sport.

7. PISTA DI ATLETICA

La pista di atletica necessita di un complessivo rifacimento, sarà necessario trovare

fonti di finanziamento per tale onerosa opera di manutenzione straordinaria.

OPERE PUBBLICHE PER IL COMMERCIO E LE ATTIVITÀ PRODUTTIVE

1. AREA EX- TRAFILERIE NAVE - CAPANNONI - MERCATO COPERTO

Il recupero di quest’area dismessa è finalizzata a raccogliere diversi servizi rivolti alla

cittadinanza e a creare nuovi spazi aggregativi rivolti a varie fasce d’età.

Diverse sono le proposte per la sua riconversione che necessitano un reale studio di

fattibilità in armonia con una pianificazione generale della distribuzione dei servizi

sul territorio. All’interno dell’area può trovare collocazione un mercato coperto e

spazi da poter utilizzare per la valorizzazione delle produzioni locali.

16) RETI TECNOLOGICHE

Riteniamo significativo intervenire anche per:



- avviare un’interlocuzione con Terna per interramento di alcune linee elettriche e

conseguente rimozione di tralicci in particolare nei centri abitati;

- proseguire nelle opere di riordino e ammodernamento reti esistenti (acquedotto,

rete gas, ecc...);

17)  AMBIENTE ED ECOLOGIA

È ormai noto a tutti che i temi della salvaguardia dell’ambiente, del risparmio

energetico e della lotta al riscaldamento globale hanno assunto una rilevanza

sempre maggiore nel nostro presente e non solo di Nave.

La sfida è quella di convertire la convulsa fase di trasformazioni che ci attende in

un’opportunità di sviluppo. Anche se consci della limitatezza delle risorse finanziarie,

pensiamo che si debba comunque compiere ogni sforzo per avviare studi di fattibilità

e sperimentazioni che guardino in questa direzione, in modo che il Comune, oltre a

farsi promotore di cultura e buone pratiche ecologiche, possa generare “reddito

sostenibile” per il beneficio di tutta la comunità.

1. EDUCAZIONE AL RISPETTO ED ALLA CURA DELL’AMBIENTE

Si vuole riproporre la serie di percorsi formativi già introdotti a beneficio dei bimbi

della scuola primaria (giornata ecologica), con il concorso di tutte le realtà

associative che si occupano di ambiente (Cai, Protezione civile, Antincendio,

associazioni venatorie e GAV, Montagna che avanza) e rilanciare la proposta delle

giornate del verde pulito rendendole un appuntamento da ripetere più volte

nell’arco dell’anno, coinvolgendo tutta la cittadinanza.

Sensibilizzare la popolazione al corretto utilizzo dei sistemi di riscaldamento delle

abitazioni, tramite serate informative ed eventuali accordi o convenzioni con aziende

specializzate nel settore.

2. PISTE CICLABILI, VIABILITÀ’, PARCHI URBANI E VERDE PUBBLICO

Prevediamo la realizzazione e l’ultimazione di alcuni interventi volti a migliorare la

vivibilità del paese quali:



- potenziamento e migliorie nella sicurezza e nel decoro delle aree verdi in ambito

urbano, importante spazio per la vita quotidiana di persone e famiglie;

- realizzazione del progettato collegamento ciclo-pedonale tra Villa Zanardelli e via

Ronchi bassi;

- portare a compimento la realizzazione della pista ciclabile che colleghi la Mitria con

il museo cittadino di Santa Giulia in concerto con Comune di Brescia, Provincia e

Comunità Montana, realizzare una rete di collegamenti ciclo pedonali che colleghino

le varie parti del paese con questa importante opera;

- migliorare i collegamenti con la stazione della metropolitana tramite bus navetta,

oppure altri sistemi di collegamento rapido e continuo in accordo con Brescia

Mobilità ed altri enti sovracomunali, possibilmente con mezzi a basso impatto

ambientale.;

- compiere uno studio di fattibilità e costi per l'installazione di una stazione Bicimia a

Nave.

3.CURA DEI NOSTRI TORRENTI E DEL RETICOLO IDRICO

Si vogliono consolidare le seguenti azioni volte alla tutela del nostro territorio:

- conferma degli accordi con le associazioni presenti sul territorio (Protezione civile,

associazioni venatorie ecc ) per la pulizia dell’alveo del Garza e del reticolo idrico

minore;

- prosecuzione e intensificazione degli interventi di controllo, sistemazione e

manutenzione del reticolo idrico minore;

- impiego dei Canoni di Attraversamento del reticolo idrico per la manutenzione del

medesimo;

- allargamento dell’alveo del fiume Garza, rifacimento del ponte di via San Giuseppe,

intervento complessivo sul Garza a valle della Vasca Volano.

4. MONTAGNA E AREE AGRICOLE

Riteniamo fondamentali per mantenere in equilibrio e preservare il nostro territorio

le seguenti azioni:



- mantenimento, pulizia e valorizzazione dei sentieri di montagna, con

potenziamento delle aree di sosta attrezzate per gli escursionisti;

- prosecuzione e finanziamento della progettazione per la valorizzazione e gestione

della Cascina Broli, quale “centro di educazione ambientale” con l’aiuto del CAI come

da convenzione stipulata;

- stipula di un accordo con i privati proprietari e il comune di Brescia per costituire un

consorzio e definire la natura della strada della Maddalena (Vasp: STRADA AGRO

SILVO PASTORALE);

- avvio di un’interlocuzione con Terna per interramento di alcune linee elettriche;

- sostegno, mediante integrazione del reddito delle imprese, allo sviluppo di

produzioni e pratiche agricole che favoriscono la sosta, la riproduzione e

l'alimentazione della fauna selvatica;

- valutazione di una possibile adesione al Parco delle Colline, Pils regionale per parchi

Brescia e consorzi forestali;

- taglio, cura, RIGENERAZIONE delle nostre montagne: incentivare sinergie tra i

proprietari di cascine, boschi, roccoli e la filiera produttiva del legno (compresi legno

da ardere, pellet, legno d'arredamento, cippato ecc..) per la cura e pulizia controllata

dei boschi;

- studiare la possibilità di bonificare aree inquinate tramite la coltivazione di tipi di

piante (ad esempio betulla e canapa) con minor impatto ambientale rispetto ai

processi tradizionali;

- promuovere il corridoio delle api, un sistema di fioriere o piante specifiche che

permettono a questi fondamentali insetti di nutrirsi e riprodursi. Oltre ad aiutare

queste creature può abbellire il paese e si possono promuovere progetti educativi

con le scuole.

5. SOSTENIBILITA’ AMBIENTALE

Vogliamo valutare alcune scelte in ambito di gestione dei rifiuti e di produzione di

energia per ottimizzare risorse e consumi:



- studio di fattibilità, nel rispetto dei contratti precedentemente stipulati, per il

passaggio del sistema di recupero e riciclaggio dei rifiuti urbani ad una modalità

mista calotta / porta a porta, al fine di aumentare ulteriormente le quantità della

raccolta differenziata. In particolare, si potrebbe passare al porta a porta per vetro,

carta e

plastica. Stante la scadenza del contratto nel 2025 (con l’attuale operatore) studiare

la soluzione migliore per la nostra comunità, confrontandosi anche con Comunità

Montana di VT ed i comuni circostanti per uniformare i sistemi e ottenere un miglior

risultato in termini di raccolta e di decoro;

- più controllo sulle mini-isole ecologiche tramite ulteriori installazioni di video

trappole e con l'intervento rafforzato della polizia locale per multare i trasgressori;

- riproporre campagne informative sullo smaltimento corretto dei rifiuti;

- incentivare i controlli per quanto concerne le buone pratiche ambientali, mettendo

in atto delle azioni concrete: aumentare l'installazione di cestini per deiezioni canine,

cestini per mozziconi di sigarette;

- intraprendere una campagna di sensibilizzazione di acquisti consapevoli,

diminuendo gli imballaggi, incentivando l’utilizzo del prodotto sfuso;

- valutare la possibilità di aprire uno spazio comunale adibito al riuso degli oggetti o

al riciclo creativo;

- prosecuzione del programma di installazione dei pannelli solari sugli edifici pubblici

e studio della possibilità di applicazione di altre modalità e tecniche del risparmio

energetico e delle energie rinnovabili, sia in campo pubblico che privato;

- studio di modelli adottati in altri paesi per verificare la fattibilità anche nel nostro

territorio per la realizzazione di una CITTÀ’ SOSTENIBILE E/O COMUNITÀ’

ENERGETICA RINNOVABILE.

6. PROTEZIONE CIVILE



Proseguire nell’azione di promozione e potenziamento delle attrezzature e dei

volontari del gruppo comunale di protezione civile.

Gruppo che in questi anni ha svolto un ruolo fondamentale per garantire un servizio

puntuale e di qualità nelle emergenze e, soprattutto, azioni di prevenzione sul

territorio. Ricordiamo, in particolare, le pulizie e il riordino degli scarichi montani e il

monitoraggio generale del reticolo idrico.

Da poco il gruppo ha una squadra antincendio che dovrà essere sostenuta e formata

in tema di protezione dal fuoco.

Sarà, al proposito, fondamentale l’apporto della squadra antincendio di Nave che con

la propria importante esperienza potrà svolgere un ruolo di supporto e

coordinamento in caso di incendi. È auspicabile quindi favorire una stretta

collaborazione tra le due realtà per farle crescere insieme e mantenerle efficienti ed

efficaci.


